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Если ранее почти для 12 тысяч жителей станицы 
Ессентукской вода подавалась по графику, нередко 
подвозилась водовозками, то теперь все они обе-
спечены питьевой водой круглосуточно. Об этом 
журналистам рассказал директор филиала ГУП СК 
«Ставрополькрайводоканал» - «Предгорный меж-
райводоканал» Владимир Григориадис (на сним-
ке) в ходе пресс-тура, посвящённого пуску нового 
водопровода в Предгорном округе.
событие
- необходимость строи-

тельства этого водопро-
вода назрела давно, - по-
яснил корреспондентам 
владимир Львович. - ста-
ница ессентукская актив-
но развивалась в послед-
ние годы, и существующая 
система водоснабжения 

уже не могла обеспечи-
вать потребителей. по-
рядка 40% населения ис-
пытывало дефицит воды, 
особенно это ощущалось 
в летнее время, в период 
полива. для того чтобы 
обеспечить круглосуточ-
ное бесперебойное водо-
снабжение, было принято 

решили
«водную проблему»       

  в ессентукской

решение построить этот 
объект. Финансирование 
работ обеспечил бюджет 
ставропольского края в 
рамках краевой програм-
мы по улучшению водо-
снабжения, объём его 
составил 148 миллионов 
рублей. 

водопровод подключён 
к реверсному водоводу, 
который позволяет по-
давать воду как от Эшка-
конских, так и кубанских 
очистных сооружений. 
общая протяжённость 
его 5,5 км, из них 1 км - 
труба диаметром 315 мм, 
остальное - 500 мм. стро-
ительство началось в ян-
варе этого года. трасса 

прошла по пересечённой 
местности со сложным 
рельефом. имеются как 
воздушные, так и подзем-
ные участки, некоторые 
пришлось проходить го-
ризонтально направлен-
ным бурением. с 1 октя-
бря начали в тестовом 
режиме подавать воду. 
производились промыв-
ки, дезинфекции, регули-
ровки, и как только были 
получены анализы воды, 
соответствующие сани-
тарным нормам, началось 
снабжение ей населения 
станицы ессентукской.

Продолжение на стр.3

на очередной консультации с главами крестьянских 
(фермерских) хозяйств специалистами гкУ «ставрополь-
ский сикц» были рассмотрены вопросы о субсидиях 
производителям зерновых культур на возмещение части 
затрат на производство и реализацию зерновых культур, 
грантах, предоставляемых гражданам, ведущим ЛпХ, на 
закладку сада суперинтенсивного типа,  новом гранте 
«агротуризм».

Здесь ежедневно проезжают сотни автомобилей, и но-
вая дорога должна быть рассчитана под современные 
транспортные нагрузки, отметили в пресс-службе мини-
стерства дорожного хозяйства и транспорта ск. поэтому 
в ходе работ дорожники уложили два слоя асфальтобе-
тона, укрепили обочины песчано-гравийной смесью, на-
несли свежую разметку. 

- один из участков ремонта проходил в пределах ста-
ницы Боргустанской. для местных жителей эта дорога 
имеет большое значение, так как связывает их с другими 
населенными пунктами предгорного округа, выводит на 
федеральную трассу и тем самым позволяет кратчайшим 
путем проехать к городам-курортам кавказских Мине-
ральных вод, - рассказал министр евгений Штепа.

благоустройство

В Предгорном округе закончен ремонт двух участ-
ков региональной дороги Ессентуки-Бекешевская-
Суворовская (на снимке). Их протяжённость 
– более 3 км. На работы в рамках краевой госпро-
граммы «Развитие транспортной системы» из до-
рожного фонда Ставрополья было выделено более 
28 млн рублей.

ремонт дороги завершён

Соб. инф. Фото: пресс-служба миндортранса СК.
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компетентные консультации
Центр компетенции в сфере сельскохозяйствен-

ной кооперации продолжает свою работу в ст. Ес-
сентукской.

Продолжение на стр.3

конкурс был посвящён 10-летию со дня образования 
следственного комитета рФ. всего было вручено 6 благо-
дарственных писем. помощники руководителей отделов 
поблагодарили ребят за активное участие в конкурсе, 
провели с ними профилактическую беседу и подарили 
сладости. 

следственный комитет

благодарность  -         
«дружной семье»
По указанию руководителя следственного управ-

ления СКР по СК Игоря Иванова сотрудники след-
ственных отделов по г. Ессентуки и Предгорному 
району вручили воспитанникам подшефного ГКУ 
«Детский дом № 35 для детей - сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей» благодарствен-
ные письма за участие в конкурсе детского рисунка 
«Вместе дружная семья» (на снимке).

Ирина ЩЕРБИНИНА, помощник руководителя 
следственного отдела по Предгорному району СУ СКР по СК.  

Фото предоставлено отделом.

семейная винодельня 
романенко из села вин-
сады завоевала сердца 
экспертов, заслужив 
второе место за своё 
лучшее вино - «ркаците-
ли белое сухое» урожая 
2020 года.

александр и светлана 
романенко увлечены 
виноделием уже много 
лет. только в этом году 
переработали 5 тонн 
винограда, сделали 2 
тонны вина из 8 сортов, 
в том числе шампан-
ское, а также ликёры, 
настойки и другие на-
питки.

В Железноводске 
прошёл Первый меж-
дународный конкурс 
виноделия и сыроде-
лия на КМВ. 

новая 
награда 

романенко

По информации 
пресс-службы АПМО.

всего в конкурсе приняли участие 2,5 миллиона 
школьников россии, а в финал вышли 1,5 тыся-
чи ребят, самых талантливых школьников и сту-
дентов колледжей, подготовивших интересные 
проекты. перед этим они прошли дистанцион-
ные этапы и очные полуфиналы.

Финалисты объединились в команду «авторы 
перемен» и решали задания по четырём направ-
лениям: «искусство и творчество», «образователь-
ные технологии», «среда обитания» и «общество».

проект нашей землячки насти тановой в кейсе «об-
щество» своевременный и удачный, жюри конкурса 
его признало одним из лучших. 

темой своей работы анастасия выбрала «социализацию де-
тей с ограниченными возможностями здоровья и сирот в обществе». основной идеей 
явился передвижной театр, с помощью которого будет происходить вовлечение де-
тей с овЗ и сирот в театральную деятельность.

- ребята смогут самореализоваться и поверить в свои силы, себя, - говорит настя. – а 
это значит, что одиночество и болезни отступят, они станут на путь развития, участия 
в интересном деле.

анастасия танова – человек разносторонний и увлечённый, она президент учениче-
ского самоуправления школы №1 ст. ессентукской, юный эколог, активист и член рос-
сийского союза Молодёжи, юнармеец и творческая личность. взявшись за дело, не 
только всё доводит до конца, но и старается сделать это серьёзно и лучше всех. види-
мо, поэтому и успех не заставил себя ждать, она стала первой в конкурсе всей страны.

конкурс театр – в жизнь
Анастасия Танова (на снимке) стала победите-

лем финала детского конкурса для старшекласс-
ников «Большая перемена», который прошёл в 
Международном детском центре «Артек».

Ольга КИРИЧЕНКО,  фото пресс-служба АПМО.

апк
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Управление по информационной политике аппарата правительства Ставропольского края (по материалам пресс-службы губернатора Ставропольского края, ОИВ Ставропольского края).  Фото: пресс-служба губернатора СК. 
 

регион регулярно по-
лучает федеральные 
транши на приобрете-
ние таких препаратов. 
недавний такой транш 
составил более 92 млн 
рублей, в настоящее вре-
мя идёт срочная закупка 
лекарств на эти средства. 
чтобы обеспечить беспе-
ребойное снабжение ими 
амбулаторных больных 
края в перерывах между 
федеральными влива-
ниями, губернатор став-
рополья владимир вла-
димиров выделил ещё 77 
млн рублей на эти цели из 
краевого бюджета, и уже 
запущена процедура за-
купки необходимых пре-
паратов. 

об этом на брифинге в 
правительстве края сооб-
щила замминистра здра-
воохранения ск наталья 
Звягинцева.

– сегодня лекарствен-
ные препараты для ам-
булаторных больных с 
ковидом назначают по 
м е т о д и ч е с к и м 
р е к о м е н д а -
циям Минз-
драва рФ 
№13, со-
г л а с о в а н -
ным с воЗ. 
COVID-19 – 
это вирусная 
инфекция, и на 
а м б у л а т о р н о м 
этапе лечить её сле-
дует именно противови-
русными препаратами и 
коагулянтами. и только 
если появляются ослож-
нения, строго по назна-
чению врача применя-
ется антибактериальная 
терапия. поэтому хочу 
призвать ставрополь-
цев не заниматься само-
лечением. применять 

официально

один из главных вопро-
сов – о поддержке бизнеса 
в условиях пандемии. 

– Мы помним опыт про-
шлого года, когда впервые 
были разработаны меры 
для поддержки бизне-
са в условиях пандемии. 
сегодня ситуация вновь 
непростая – необходимо 
вернуться к прошлогодне-
му опыту и принять план 
помощи предпринима-
телям в случае усиления 
«коронавирусных» огра-
ничений. Это позволит ми-
нимизировать риски для 
экономики и даст бизнесу 
сигнал о том, что государ-
ство ему поможет, – про-
комментировал глава ре-
гиона.

план поддержки бизне-
са, разработанный по по-
ручению губернатора, на 
совещании представил 
министр экономического 
развития края сергей кры-
нин. документ учитывает 
федеральные и регио-
нальные меры помощи, 
а также предусматривает 
проведение постоянного 
мониторинга состояния 
отраслей экономики.

новый план ПОДДЕРЖКИ БИзНЕСА
Губернатор Владимир 

Владимиров провёл со-
вещание с руководи-
телями краевых мини-
стерств и ведомств по 
вопросам развития эко-
номики Ставрополья в 
современной эпидоб-
становке.

сегодня в крае около 20 
тысяч субъектов предпри-
нимательства, которые могут 
претендовать на получение 
той или иной поддержки. 
основная часть положений 
плана сможет быть примене-
на в случае ухудшения эпи-
добстановки.

вместе с тем ряд мер 
поддержки уже доступен. 
одна из них – единовре-
менная выплата работни-
кам малого или среднего 
предприятия минималь-
ного размера оплаты тру-
да. с 1 ноября до 15 дека-
бря ведется прием заявок 
на получение, выплаты 
начнутся с 15 ноября 2021 
года, они обеспечиваются 
из федеральных источни-
ков.

в целях оказания по-
мощи малому и средне-
му бизнесу разработана 
программа льготного 
кредитования. получить 
кредит можно с 1 ноября 
по 30 декабря текущего 
года по ставке 3 процен-
та на срок до 18 месяцев. 
Условием для получения 
льготного кредита явля-
ется сохранение 90 про-
центов работников от их 
количества, зафиксиро-
ванного в кредитном до-
говоре. данные услуги в 
крае предоставляют 10 
банков.

предусмотрено субси-
дирование из краевых 
источников части затрат 
социально ориентиро-
ванных предприятий, 

предоставление льготных 
микрозаймов из краевого 
фонда микрофинансиро-
вания и гарантий по кре-
дитам за счёт краевого 
гарантийного фонда.

общий объём финанси-
рования возможных мер 
только прямой поддерж-
ки бизнеса оценивается 
примерно в один милли-
ард рублей.

– комплекс мер под-
держки предпринима-
тельства является «жи-
вым» документом. по 
мере необходимости в 
него могут и должны вно-
ситься изменения. Эта ра-
бота будет продолжать-
ся, – прокомментировал 
представленный план 
владимир владимиров.

такие данные были озвучены во время совещания 
по вопросам исполнения в этом году краевой про-
граммы переселения граждан из ветхого и аварий-
ного жилья, которое состоялось под председатель-
ством владимира владимирова.

губернатор обратил внимание на многоквартир-
ные дома, которые не признаны аварийными, а так-
же не вошли в программу капитального ремонта, но 
их износ составляет более 70 процентов. он поручил 
провести обследование технического состояния 
каждого из них на предмет выявления аварийности. 
по итогам, в случае необходимости будет принято 
решение о включении этих зданий в программу.

 – поручаю провести обследование в разрезе 
каждой территории для выявления первичных 
признаков аварийности. после этого мы оценим 
дальнейшую возможность их эксплуатации и при 
необходимости дополним краевую программу пере-
селения из ветхого и аварийного жилья, – поставил 
задачу владимир владимиров. 

ПРОГРАММУ ПЕРЕСЕЛЕНИя 
граждан расширят

В текущем году необходимо расселить 5,1 тысячи 
квадратных метров ветхого и аварийного жилья. 
В новые комфортные дома должны переехать 387 
человек. В целом до 2025 года в рамках програм-
мы планируется переселить 2,4 тысячи человек из 
91 многоквартирного дома. 

об этом сообщил губернатор владимир владими-
ров во время совещания краевого правительства, 
сообщает пресс-служба главы региона. он также 
подчеркнул, что их формирование ведется в соот-
ветствии с комплексной программой по развитию 
кавминвод до 2030 года, которая была утверждена 
председателем правительства рФ Михаилом Мишу-
стиным в сентябре и включает меры по улучшению 
инженерной, транспортной и курортной инфра-
структуры общей стоимостью более 50 миллиардов 
рублей.

– в рамках исполнения программы предполагает-
ся сформировать новые инвестиционные площадки. 
они будут размещены в кисловодске, ессентуках, 
пятигорске и Железноводске. Это позволит создать 
дополнительно более 23 тысяч мест в санаторно-
гостиничном комплексе края. особые зоны станут 
действенным инструментом для привлечения ин-
весторов и создания новых рабочих вакансий для 
жителей ставрополья, - отметил владимир владими-
ров.

как прозвучало, проекты по созданию особых эко-
номических зон будут осуществляться под эгидой 
корпорации развития ставропольского края.

на совещании обсуждены вопросы, связанные с 
определением земельных участков для организа-
ции особых зон, подготовкой технических заданий 
на подведение инженерных сетей и другие.

отметим, что в рамках комплексной программы по 
развитию кМв запланировано масштабное обновле-
ние и расширение возможностей коммунальной ин-
фраструктуры, которая обеспечивает потребности 
населённых пунктов региона.

создадут особые 
эКОНОМИЧЕСКИЕ зОНы

Новые инвестплощадки будут размещены в че-
тырёх городах региона КМВ. эти зоны станут ин-
струментом для привлечения инвесторов и соз-
дания новых рабочих мест для жителей края.

сейчас в наличии более трёх тысяч тонн технической 
соли и более 31 тысячи тонн песка. также дорожника-
ми края будут заготовлены дополнительные противо-
гололедные материалы, сообщает миндор региона.

для расчистки региональных автодорог от осадков 
предусмотрено 267 единиц техники. из них 25 буль-
дозеров, 124 комбинированных дорожных машины 
(кдМ), 48 автогрейдеров, 14 тракторов, 49 погрузчи-
ков и 7 роторов.

напомним, губернатор ставропольского края не-
однократно отмечал важность проведения меро-
приятий по подготовке дорожных служб к работе в 
осеннее-зимний период, так как зачастую именно от 
своевременной реакции дорожников на те или иные 
изменения в погоде зависит безопасность всех участ-
ников дорожного движения.

ТЕхНИКА к зиме готова
К работе в осенне-зимний период на дорогах 

Ставрополья готовы 267 единиц техники.

общая сумма, направленная на эти цели, составляет 
4,35 млрд рублей. так, в 1 075 многоэтажках работы бу-
дут проводиться региональным оператором, в осталь-
ных – владельцами спецсчетов.

об этом на брифинге в правительстве региона сооб-
щил министр ЖкХ края роман Марченко. 

зАПЛАНИРОВАН КАПРЕМОНТ многоэтажек
В следующем году на Ставрополье в 1 198 много-

квартирных домах края проведут капитальный 
ремонт.  

он также отметил, что в рамках регпрограммы капре-
монта многоквартирных домов в текущем году ремонт 
запланирован в 340 домах. из них в 318 работы органи-
зует региональный оператор.

так, регоператором уже сданы в эксплуатацию 53 мно-
гоквартирных дома, 182 – в разной стадии готовности. 
по 75 домам заключены договоры на выполнение ка-
премонта, по четырем – объявлены конкурсы по отбору 
подрядчика. ещё по четырём Мкд готовится проектно-
сметная документация.

бесплатные лекарства ДЛя COVID-ПАЦИЕНТОВ
Всего с начала пандемии Ставрополье направило 

304 млн рублей федеральных средств на приоб-
ретение бесплатных лекарств для амбулаторных 
больных COVID-19. Их получили 72 тысячи ставро-
польцев на общую сумму 304 млн рублей. 

с первого дня болезни 
антибиотики – это не-
правильно, - разъяснила 
спикер.

комментируя вопрос с 
доставкой этих лекарств, 
замминистра рассказа-
ла, что помогают в его 
решении волонтёры. 
Это добровольцы крае-
вого общественного во-

лонтёрского центра, 
молодёжного дви-

жения, волонтёры-
медики, волон-
тёры победы. 
всего привле-
чено 1400 че-
ловек, из ко-

торых порядка 
40 процентов 

- автоволонтёры, 
совершающие не ме-

нее 25 выездов в день.  
напомним, обеспечение 

бесплатными лекарства-
ми амбулаторных боль-
ных с коронавирусной 
инфекцией – это мера го-
сударственной поддерж-
ки населения в период 
пандемии, которая реа-
лизуется в стране по ини-

циативе президента рос-
сии владимира путина с 
ноября прошлого года. 

Звягинцева также от-
метила, что за время 
«длинных» каникул почти 
на треть снизилась забо-
леваемость детей корона-
вирусом.  

спикер сообщила, что 
всего с начала пандемии 
из 103 тысяч заболевших 
ковидом ставропольцев 
более 5 тысяч –  дети. в на-
стоящее время находятся 
под наблюдением врачей 
и проходят лечение 1123 
ребёнка. 

анализ заболеваемости 
детей за минувшие три 
недели, включая двухне-
дельные «длинные» кани-
кулы, показал, что если на 
второй неделе, с учётом 
сроков инкубационного 
периода распространения 
коронавируса, наблюда-
лось некоторое увеличе-
ние заболеваемости детей 
на 23 случая, то уже на тре-
тьей неделе их число сни-
зилось на 118, то есть на 27 
процентов.

Ряд мер поддержки малого и среднего 
бизнеса на Ставрополье уже доступен
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встреча по боксу

В Центре казачьей культуры Предгорного му-
ниципального округа прошла матчевая встре-

ча боксёров. 

«принцесса-лебедь» 

Жители посёлка Железноводский смогли увидеть сказочный 
мюзикл-мультфильм «принцесса-лебедь». в нём рассказыва-
ется история прекрасной принцессы, превращенной злым 
волшебником ротбартом в лебедя, её возлюбленного, принца 

дерека, всех чудесных созданий, живших на берегу Лебедино-
го озера, их любви, дружбы и борьбы со злом.

на ринге выступили спортсмены спортивного клу-
ба «камелот» ст. ессентукская. победное «золото» 

завоевали 9 ребят спортклуба, а ещё трое заняли 
в поединках вторые места. все они воспитанники 

тренера александра Баранова. Участникам вручены 
медали и почётные грамоты.
 Соб. инф. Фото СК «Камелот».По информации МБУК ЦДТ «Предгорье»

ОБЩЕСТВО. СОБыТИя

одни из тех, кто сразу ощутил на себе эффект пуска но-
вого водовода, стала большая семья васильевых, живу-
щая в конце улицы Мичурина. в их домовладении про-
живают семь человек, и летом дефицит воды ощущался 
особенно остро. в этом году даже не удалось собрать 
урожай с огорода.

- У нас с водой было очень плохо, - рассказывает гла-
ва семьи Михаил васильев. - Летом приходилось зака-
зывать подвоз, зимой часто сидели вообще без воды. а 
когда, наконец, начинали подавать, то минут 15 сначала 
шёл воздух, затем грязь и ржавчина, и лишь потом вода, 
которую мы набирали в бак. а счётчик всё это время кру-
тился бешено - фактически я платил за воздух! порой не 
хватало не то что на полив, а даже для питья и мытья. но 
сейчас я очень доволен: вода идёт постоянно - днём, но-
чью - и очень чистая.

теперь для жителей запада и части юго-востока стани-
цы ессентукская «водная» проблема закрыта. они увере-
ны: в наступающую зиму без воды не останутся. дальше 
люди с нетерпением будут ждать лета, чтобы проверить 
работу строителей уже в жарких условиях.

Окончание. Начало на стр.1.

решили «водную проблему»  в ессентукской

Осип ЧЕРКАСОВ. Фото автора.

собственникам жилых помещений многоквартир-
ных домов,  достигшим 70 и 80 летнего возраста, 
взнос на капремонт общего имущества в много-
квартирном доме компенсируется в соответствии со 
статьёй 169 Жилищного кодекса рФ и статьёй 2  за-
кона ск №57-кз. с 1 апреля 2016 года компенсация 
расходов на уплату взноса на капитальный ремонт 
предоставляется из бюджета края.

о порядке предоставления сказано в законе ск 
«порядок предоставления компенсации расходов 
на уплату взноса на капитальный ремонт общего 
имущества в многоквартирном доме отдельным ка-
тегориям граждан, проживающих в ставропольском 
крае». в частности, компенсация предоставляется 
собственникам жилья, достигшим 70-летнего воз-
раста, проживающим одиноко или в семье, состоя-
щей из неработающих пенсионеров, - в размере 
50%; собственникам жилья, достигшим 80-летнего 
возраста, проживающим одиноко или в семье, со-
стоящей из неработающих пенсионеров, - в размере 
100%.

в категории льготников - одиноко живущие пенсио-
неры старше 70 и 80 лет (или семейная пара, один из 
которой достиг указанного возраста); не имеющие 
работы; имеющие жильё, отвечающее определён-
ным социальным нормам, в собственности. другими 
словами, если на одной жилплощади с пенсионером 
проживает гражданин трудоспособного возраста, 
пенсионер лишается права на компенсацию ему 
расходов на уплату взноса на капремонт.

кроме того, если гражданин старше 70 лет прожи-
вает в квартире, которая на правах собственности 
принадлежит другому члену семьи, взнос за капре-
монт должен оплачивать собственник жилья. сам 
льготник не обременён расходами по уплате взноса 
на капитальный ремонт, следовательно, и компенси-
ровать ему нечего.

размер компенсации рассчитывается исходя из 
минимального размера взноса на капремонт, уста-
навливаемого правительством ск, и размера общей 
площади жилого помещения, приходящегося на 
долю гражданина в праве собственности на данное 
жилое помещение. но он не более размера регио-
нального стандарта нормативной площади жилого 
помещения, используемой в соответствии с Жк рФ 
для расчёта субсидий на оплату жилого помещения 
и коммунальных услуг, который составляет: 20 кв. м 
общей площади - на пенсионера, где семья состоит 
из 3 человек; 24 кв. м общей площади - на пенсио-
нера, где семья состоит из 2 человек; 42 кв. м общей 
площади - на одиноко проживающего гражданина.

 к примеру, квартира одиноко проживающего пен-
сионера старше 80 лет составляет 48 кв. м, и получа-
тель не согласен с размером компенсации, полагая, 
что компенсироваться должны все понесённые рас-
ходы по уплате взноса.

региональный стандарт нормативной площади жи-
лого помещения для одиноко проживающего граж-
данина составляет 42 кв. м, то есть расчёт будет про-
изведён только за них. 

если площадь квартиры одиноко проживающе-
го 80-летнего собственника равна 42 кв. метра или 
меньше, то в этом случае действительно будет осу-
ществлена компенсация в размере 100 процентов. 

следует отметить, что при изменении размера 
взноса на капремонт или при достижении получате-
лем компенсации возраста 80 лет, перерасчёт про-
изводится органами соцзащиты автоматически.

перечисленные категории граждан должны про-
должать уплачивать взносы на капитальный ремонт 
согласно платёжным документам, после чего ком-
пенсация вернётся в положенном по закону объёме. 

если требуется консультативная помощь, её можно 
получить в отделе предоставления мер социальной 
поддержки по оплате жилья и коммунальных услуг.

наши консультации

компенсация 
за оплату капремонта

Государством предусмотрены скидки и дотации 
пенсионерам, и они должны знать, как оформляет-
ся компенсация за капремонт лицам старше 70 и 80 
лет.

Елена БАБЕЛУРОВА, начальник УТСзН АПМО.

За период 2018-2019 го-
дов в предгорье заложено 
77 садов на площади  7,7 
гектара. 

в основном это яблоневые 
сады, несколько черешне-

вых. Большая часть их рас-
положена в станицах суво-
ровской и Боргустанской, 
сёлах Юца, Этока, где кли-
мат благоприятен для вы-
ращивания фруктов и ягод.  

аграрии сады в предгорье просто супер
В Предгорном округе успешно реализуется крае-

вой проект по созданию  суперинтенсивных  садов 
в личных подсобных хозяйствах. 

сады растут и плодоно-
сят 15 лет. Урожайность 
одного сада при хорошем, 
профессиональном уходе 
составляет до 7 тонн пло-
дов с 10 соток.

реализация краевого 
проекта позволяет уве-
личить на территории 
округа площадь закладки 
многолетних плодовых 
насаждений в личных 
подсобных хозяйствах. 
и, как следствие, обеспе-
чить жителей экологиче-
ски чистой и качествен-
ной продукцией. 

Участники программы, 
посадившие сады око-
ло двух-трёх лет назад, в 
2021 собрали по 600-800 
кг яблок с участка.

– Эта своевременная 
и нужная программа 
– поддержка для села, 
которая формирует за-
нятость, даёт людям до-
ход, обеспечивает ра-
ботой сельские семьи, 
- подчеркнул начальник 
управления сельского 
хозяйства апМо сергей 
горбань.

одним из её участни-
ков в 2018 году стал вик-
тор воронов из станицы 
суворовской. За садом 
ухаживают всей семьёй. 

родители проводят об-
резку, обработки, а де-
тям поручают прополку 
междурядий, побелку 
деревьев. результат тако-
го труда – это не только 
вкусные и экологически 
чистые яблоки, но и пере-
дача из поколения в по-
коление любви к родной 
земле, развитие навыков 
совместного труда. 

– ежедневно на нашем 
столе вкусные фрукты, ко-
торые мы вырастили соб-
ственными руками. Угоща-
ем родственников, друзей, 
излишки можно реализо-
вать на местном рынке, - 
рассказал виктор.

в 2021 году в предгор-
ном округе продолжается 
реализация краевого про-
екта по созданию суперин-
тенсивных садов в личных 
подсобных хозяйствах. 
на закладку садов сейчас 
округу выделено 8 млн ру-
блей из бюджета края. так 
что будут новые урожаи 
плодов, рынок ещё боль-
ше пополнится своей став-
ропольской сельхозпро-
дукцией, большой вклад 
внесёт и наше предгорье.

   

В садах суперинтенсивного вида 
сельских тружеников Предгорья.

Текст и фото управления 
сельского хозяйства АПМО.

Много вопросов аграрии округа задавали по затра-
там на производство зерновых, в том числе о затра-
тах на минеральные удобрения, внесённые ранней 

компетентные консультации

Окончание. Начало на стр.1.

весной 2021 года на подкормку озимых. в порядке 
предоставления субсидий на возмещение произво-
дителям зерновых культур части затрат на производ-
ство и реализацию зерна указано, что под зерновыми 
культурами понимаются пшеница, рожь, кукуруза, яч-
мень кормовой. даны разъяснения, касающиеся кор-
мового ячменя.  

- ячмень выращивается на две цели — пищевые и 
кормовые, цель выращивания подтверждается декла-
рацией соответствия, - отметил начальник предгор-
ного районного отдела филиала ФгБУ «россельхоз-
центр по ставропольскому краю» владимир скрягин.

в консультации приняли участие начальники и спе-
циалисты управлений сельского хозяйства, специали-
сты сикц, индивидуальные предприниматели и главы 
кФХ предгорного, андроповского, Минераловодско-
го, кировского  и  георгиевского округов.  

Текст и фото управления сельского хозяйства АПМО.

Автоклуб МБУК «Центр досуга и творчества «Пред-
горье» продолжает знакомить жителей Предгорного 

округа с  шедеврами мировой кинематографии.

Труженики К(Ф)х во время 
проведения консультации.

Во время проведения 
матчевой встречи.

Михаил Васильев и его супруга Тамара Катанова
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- в соответствии с Указом 
президента российской 
Федерации от 15 июня 
2021 г. «о временных ме-
рах по урегулированию 
правового положения 
иностранных граждан и 
лиц без гражданства в 
российской Федерации в 
период преодоления по-
следствий распростране-
ния новой коронавирус-

ной инфекции (COVID-19)» 
иностранные граждане 
и лица без гражданства, 
прибывшие в россию до 
15 марта 2020 года и не 
имеющие по состоянию 
на 16 июня 2021 г. закон-
ных оснований для пре-
бывания или проживания 
в рФ, имели право по 30 
сентября 2021 года вклю-
чительно обратиться в 

ваше право могут ли выдворить из россии?
- я гражданин Грузии, оснований находиться на 

территории РФ у меня нет, до 30 сентября нынеш-
него года  я не обращался в миграционную службу. 
Могут ли меня выдворить с территории Россий-
ской Федерации?

территориальные органы 
Мвд россии с составлен-
ным в произвольной фор-
ме заявлением об урегу-
лировании их правового 
положения, либо выехать 
за пределы российской 
Федерации.

иностранные граждане, 
не воспользовавшиеся 
данной возможностью, с 
1 октября текущего года 
считаются незаконно нахо-
дящимися на территории 
российской Федерации и 
подлежат ответственности 
в соответствии с действую-
щим законодательством.

с 1 октября 2021 г. пол-
ностью прекращает свое 
действие запрет на при-
нятие в отношении ино-
странных граждан реше-
ний об административном 
выдворении за пределы 
российской Федерации, 
депортации, реадмиссии, 
нежелательности пребы-
вания (проживания), не 
разрешении въезда и со-
кращении срока времен-
ного пребывания.

Елена САМАРСКАя, 
юрист МОБО «Вера, Надежда, 

Любовь»

сад и огород

обрезка груш

https://ok.ru/
group/55775445254256/
topic/154070009002864

КурочКи-несушКи, 
высокой яйценоскости, 

привиты. доставка 
бесплатная. 

Тел: 8-961-428-94-10.
№ 356 кр

для победы ребятам нужно было прошли много ис-
пытаний. и они доказали свою смекалку, смелость и 
отвагу. 

игровые занятия в центре соцобслуживания на-
селения округа прошли не только интересно и увле-
кательно, но ещё и принесли огромную пользу. при  
отгадывании изображений развивается логическое и 
ассоциативное мышление, а также улучшаются комму-
никативные навыки, открываются нравственные каче-
ства участников игры.

Многие проблемы легко решить, 
если их обнаружить как можно рань-
ше - в самом юном возрасте. стоит 
обратиться за консультацией или по-
мощью к логопеду в детский центр, 
если вы заметили, что малыш не 
выговаривает определенные 
звуки, плохо их различает 
звуки, заикается, поздно 
начинает говорить или 
речь его непонятна и бес-
связна.

специалист осмотрит 
малыша, проведёт ряд ис-
следований, выяснит сте-
пень сложности проблемы и 
назначит соответствующую те-
рапию.

помните, что хорошо раз-
витая речь играет огромную 
роль в социализации малы-
ша, в общении со сверстни-
ками и людьми постарше. 
дети, у которых есть явные речевые 
нарушения, в основном замкнуты и 
стеснительны. но кроме этого они 
испытывают неудобства при обще-
нии и зачастую закомплексованы.

вряд ли кто-то из родителей не 
понимает, что учить стихи с детьми 

надо. Это развивает память, расши-
ряет кругозор, учит восприятию та-
кого жанра, как поэзия и, наконец, 
формирует общий уровень культуры 
человека. кроме того, рифма помо-
гает найти внутреннюю гармонию...

Формирование у детей граммати-
чески правильной, лексически бо-
гатой и фонетически чистой речи 

- одна из важ-

нейших задач в общей систе-
ме обучения ребенка родному языку 
в дошкольном учреждении и семье. 
правильная речь является одним из 
показателей готовности ребенка к 
обучению в школе, залогом успеш-
ного усвоения грамоты и чтения. 

поэтому воспитанию правильной 
речи в дошкольном возрасте сле-
дует уделять большое внимание.

своевременная профилактика 
речевых нарушений у детей тес-
но связана с предупреждением 
нервно-психических отклонений в 
состоянии здоровья. она обеспе-
чивается комплексом мероприя-
тий, включающих лечебные, педа-

гогические и социальные 
воздействия.

к пяти годам ребёнок 
должен произносить все 
звуки в соответствии с 
фонетической нормой 
русского языка. однако 

некоторые дети в этом 
возрасте не могут пра-
вильно произносить 
все звуки речи, так как 

их артикуляционный 
аппарат ещё не окреп и 

не развился в достаточ-
ной степени. искажённое 
произношение у дошколь-

ников до 5 лет признаётся 
специалистами допустимым 

явлением. и только после этого 
возраста нарушение звукопроиз-
ношения считается патологией.                                              

социальная работа

Развиваться в процессе игры, незаметно для 
себя,  детям интересно. Весёлая игра «Мой друг 
- Чингачгук» позволила нашим маленьким полу-
чателям услуг примерить на себя роль легендар-
ного индейского воина из племени апачей. 

ИГРОВАя терапия  

Текст и фото пресс-службы ГБУСО «Предгорный КЦСОН».

образование

Об этом часто справшивают 
меня родители детей, посещаю-
щих наш детский сад №6 в стани-
це Ессентукская.

    Армида СААКяН, 
учитель-логопед МБДОУ №6, 

 ст. Ессентукская.

по предварительным 
данным, 8 ноября около 
13 часов на улице гага-
рина станицы ессентук-
ской в районе поворота 
на дачи водитель авто-
мобиля «киа Магнетис» 
по неустановленной 
пока причине допустил 
выезд на полосу встреч-
ного движения, где 
столкнулся с грузовой 
«газелью». с перелома-
ми и травмами в боль-
ницу доставлены оба 
водителя и пассажир 
грузовичка.

39-летний водитель 
легкового автомоби-
ля, житель ессентуков, 
за последние 2 года к 
ответственности за на-
рушение пдд не при-
влекался. У него произ-
ведён биозабор крови 
для исследования на со-
стояние опьянения.

происшествия

лоб в лоб - 
ТРОЕ В БОЛьНИЦЕ

В Предгорном окру-
ге выезд на полосу 
встречного движения 
привел к лобовому 
столкновению с тяж-
кими последствиями. 
Три человека были 
госпитализированы.

в ходе автовладелец 
нанёс 52-летнему соседу 
два удара ножом в грудь. 
от полученных ранений 
тот скончался на месте.

следственный отдел 
по предгорному району 
сУ скр по ставрополь-
скому краю возбудил в 
отношении боргустан-
ца уголовное дело об 
убийстве. следователь 
скр задержал подозре-
ваемого,  ему избрана 
мера пресечения в виде 
заключения под стра-
жу. по уголовному делу 
проведен осмотр места 
происшествия, назна-
чены судебные экспер-
тизы. расследование 
уголовного дела про-
должается.

Отдел пропаганды 
безопасности дорожного 
движения УГИБДД ГУ МВД 

России по СК.

П О Н ОЖО В Щ И Н А 
из-за парковки

Вечером 30 октября 
возле одного из до-
мовладений станицы 
Боргустанской между 
мужчинами произо-
шла ссора из-за при-
паркованного авто-
мобиля 54-летнего 
местного жителя воз-
ле соседского дома.

Ирина ЩЕРБИНИНА, 
помощник руководителя след-

ственного отдела по Предгорно-
му району СУ СКР по СК.

нужен ли ребёнку ЛОГОПЕД?

на 20-м км автодороги Лермонтов - черкесск в пред-
горном округе в пятницу на прицепе «тонар» загорелось 
колесо. спасатели оказали помощи пч-124 станицы су-
воровской в тушении пожара.

три раза сотрудники асс пМо выезжали на вскрытие 
дверей, столько же - на спил и уборку аварийных дере-
вьев и один вызов был на дтп без пострадавших.

телефон 112 зАГОРЕЛОСь колесо
На прошедшей неделе с 8 по 14 ноября на теле-

фон 112 было принято 1307 звонков, сообщил 
начальник МБУ «Аварийно-спасательная служба 
ПМО» Сергей Жук. При этом спасатели сделали ре-
кордные с начала года 16 выездов. Из них половина 
пришлась на оказание помощи сотрудникам «ско-
рой».

Осип ЧЕРКАСОВ.

для того, чтобы дере-
во могло развиваться 
и расти в полную силу, 
делать обрезку нужно 
каждый год. Это ускорит 
формирование кроны и 
плодов. 

высота штамба должна 
быть не менее 60 см и не 
более 90 см. её опреде-
ляет обрезка в первый 
год. если саженец об-
резать на высоте более 
1 м, то крона заложится 
слишком высоко, что в 
последующем усложнит 
сбор урожая. слишком 
низко расположенные 
ветви не позволят ком-
фортно обрабатывать 
почву под деревом. 

все волчки (мощные 
вертикальные ветви) вы-
резают на протяжении 
всего сезона. Это ветви-
паразиты. 

при обрезке нужно де-
лать крону максималь-
но прозрачной. когда 
она не загущена, плоды 
получают достаточное 
количество света, что 
позволяет им быстрее 
созревать и накапливать 
драгоценные витамины. 

сильные приросты 
нужно переводить на хо-
рошо развитые боковые 
ветви, соблюдая прин-
цип соподчинения. он 
заключается в том, что 
самые мощные побеги 
должны располагаться 
внизу, а более слабые 
выше. 

растущие вверх скелет-
ные ветви нужно обре-
зать на внешнюю почку, 
направленную в сторону. 
Это поможет сделать по-
бег в последующем бо-
лее горизонтальным. 

все сильные побеги, 
расположенные рядом с 
центральным проводни-
ком или появляющиеся 
на скелетных ветвях, 
следует вырезать либо 
ослаблять, обрезая до 
3-5 почек. 

ветви обрезают не на 
кольцо, а на хорошо раз-
витый боковой побег. в 
отличие от яблони гру-
ша обладает хорошей 
побегообразовательной 
способностью. и если 
вырезать побег на коль-
цо или оставить неболь-
шой сучок, в этом месте 
появятся волчки.

Во время занятий с детьми.


